

Zeitschrift: L'Afrique explorée et civilisée
Band: 14 (1893)
Heft: 6

Artikel: Supplément à la Chronique de l'esclavage
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-134595>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SUPPLÉMENT A LA CHRONIQUE DE L'ESCLAVAGE

A la dernière heure, et presque au moment où le *Times* du 23 mai annonçait, d'après le *Berliner Tagblatt*, que la mort d'Émin-pacha était démentie par Selim-bey, officier égyptien, aujourd'hui au service de l'Imperial British East African Company dans l'Ou-Ganda, *l'Indépendance belge* et le *Mouvement géographique* nous apportent une lettre de Raschid ben Mohamed ben Saïd, gouverneur arabe des Stanley Falls, à son associé et oncle Tippo-Tipo à Zanzibar. Nous aurons à revenir sur cette lettre; pour le moment, nous n'en extrayons que ce que le gouverneur actuel des Falls dit d'Émin-pacha : « Nouvelles de Saïd ben Abed : Il est parti de Kirondo pour aller dans l'Ou-Nyoro et à Wadelaï rejoindre un de ses hommes, nommé Kirongo Ronga qui avait acheté beaucoup d'ivoire. Saïd ben Abed rencontra Émin-pacha qui venait lui faire la guerre. Les deux troupes se sont battues pendant deux jours. Le troisième, Émin-pacha a été vaincu et a battu en retraite après avoir perdu beaucoup de monde. Le quatrième jour, les hommes de Saïd ben Abed se sont remis à la poursuite d'Émin et l'ont rattrapé. On s'est battu de nouveau. Émin-pacha a été capturé et tué ainsi que tout son monde. Des hommes de sa bande il ne peut rester que ceux laissés par lui à Wadelaï ou ailleurs. »

Nos lecteurs se rappellent que ce Kirongo Ronga — vraisemblablement le Kilonga Longa de Stanley (V. *Afrique X^{me} année* p. 153), campé en 1887 sur l'Arououimi, Arabe esclave de Abed ben Salim dont les exploits sanguinaires sont racontés dans *Cinq années au Congo* — avait, avec un autre Arabe Ougarroua, dévasté l'immense région traversée par l'Arououimi moyen. L'ivoire que Raschid dit avoir été acheté par Kirongo Ronga avait tout simplement été volé aux indigènes; les Arabes n'avaient pas laissé debout une seule hutte, les esclavagistes avaient réduit en servitude tous les natifs qu'ils n'avaient pas massacrés; ceux des indigènes qui étaient devenus leurs esclaves firent ce qu'ils purent pour ruiner l'expédition de Stanley, achetant aux hommes de celui-ci fusils, munitions, vêtements, de manière à les laisser dans le dénuement le plus complet. C'est à ces esclavagistes qu'Émin faisait la guerre, et c'est sous leurs coups que paraît avoir succombé un des plus nobles héros de l'exploration et de la civilisation dans l'Afrique Centrale, fidèle, jusqu'à la dernière heure, à la mission que lui avait confiée Gordon-pacha lorsqu'il l'avait envoyé dans la province égyptienne équatoriale.